

















































1. Periode I (masa Nabi). Pada masa ini pembentukan hukum Islam bersumber pada wahyu Illahi dan ijtihad Rasulullah sendiri, yakni al-Qur'an dan al-Hadits.
2. Periode II (masa Shahabat). Pada masa ini pembentukan hukum Islam bersumber pada al-Qur'an, as-Sunnah dan ijtihad Shahabat.
3. Periode III (masa pembukuan dan imam mujtahid), sumbernya adalah al-Qur'an, as-Sunnah, Ijma, dan ijtihad dengan jalan Qiyas atau ijtihad dengan salah satu jalan istimbath (mengambil hukum).
4. Periode IV (masa Taqlid). Masa ini para ulama sudah mengalami kelemahan atau kemandekan ijtihad secara mutlak, semangat untuk menggali hukum dari nash telah terhenti karena mereka membiasakan diri mengikuti hukum-hukum yang sudah dikembangkan oleh imam-imam mujtahidin terdahulu. Periode ini bersamaan waktunya dengan kemelut yang menimpa umat Islam oleh berbagai faktor politik, intelektual, moral dan sosial sehingga mempengaruhi aktifitas di bidang perundang-undangan. Kemudian berhentilah gerakan ijtihad dan usaha penyusunan undang-undang serta menjadi matilah semangat kemerdekaan berpikir di kalangan ulama. Mereka tidak mau lagi mendatangi penolong yang tak pernah kering sumbernya, yakni al-Qur'an dan as-Sunnah.

Demikianlah pendapat-pendapat ulama Persis mengenai sumber-sumber hukum Islam. Sejauh yang kami perhatikan di kalangan mereka (ulama Persis), bahwa yang paling jelas menjadi sumber pokok hukum Islam dan selalu dijadikan pedoman dalam menentukan hukum hanyalah al-Qur'an dan al-Hadits sehingga tampak senantiasa tercermin di dalam seluruh hasil-hasil pemikirannya (ijtihad) dan menjadi ke-























Cara yang demikian itu dimaksudkan atau mempunyai tujuan agar para santri tidak fanatik terhadap para imam madzhab. Karena menurut kalangan mereka (ulama Persis) bahwa dengan bermadzhab akan membuat para pengikut atau penganut madzhab itu menjadi berisikan fanatik terhadap madzhabnya masing-masing dan ini akan mempengaruhi persatuan umat Islam di dunia ini.<sup>8</sup> Jadi bebas madzhab yang dimaksud oleh kalangan Pesantren Persis Bangil ini sebenarnya adalah sistem pendidikan yang dipraktekkan oleh para santri di dalam mengkaji dan memahami istimbath hukum yang diterapkan oleh para ulama Persis melalui guru-guru yang mengajar bidang Ushul Fiqih. Tetapi untuk kajian yang berhubungan dengan istimbath hukum yang dipergunakan oleh para ulamanya, tetap berpegang pada metode atau cara yang berdasarkan Ushul Fiqih dari madzhab Imam Syafi'i.

Demikian pembahasan pada bab III ini kami akhiri dan untuk selanjutnya pada bab berikutnya akan dikemukakan beberapa bentuk atau hasil ijtihad ulama Persis dari segi Fiqih Ibadah.

---

<sup>8</sup> Hasil wawancara dengan Ustadz Ma'sum, 26 Pebruari 1989.